

» PUNTO Y APARTE

## Corrupción y crimen, tierra estéril para reformas

Por Ángeles Aguilar

aguilar.thomas.3@gmail.com

**M**ucho ruido y pocas nueces... y es que luego del estira y afloja que se dio para la aprobación de las reformas estructurales, la realidad es que los efectos de las mismas se quedaron cortos respecto a lo que se esperaba.

Desde 2011, el promedio del crecimiento del PIB real per cápita fue de sólo 1.7% anual, avance reumático para una economía emergente.

Si bien en buena parte el letargo se explica por el complejo panorama internacional, factores internos son el principal grillete para el avance.

Sebastián Briozzo, especialista de la calificadora Standard and Poor's, apunta que de 1998 al 2007, antes de la crisis, el PIB nacional avanzó apenas 2.9% anual, alza menor que el de la mayoría de sus pares. En promedio, el resto de AL creció 3.1%, mientras que las naciones africanas lo hicieron en 5.3 por ciento...

**Vamos a formalizar...** Lo anterior se explica por una productividad inadecuada. Datos de la OCDE muestran que pese a la bonanza de la industria manufacturera, la produc-

tividad de la mano de obra creció sólo 2.4% en las últimas dos décadas, la mitad del 4.6% de EU.

Eso se debe a que arriba del 53% de la fuerza laboral se ocupa en el sector informal, lo que ha contribuido a que los salarios sean bajos, en detrimento del consumo interno...

**La raíz de todos los males...** Sin embargo, existe un obstáculo aún mayor, el cual tiene que ver más con las inconsistencias del sistema político, la falta de un Estado de derecho y la corrupción, pantano lodoso sobre el cual difícilmente pueden florecer las reformas productivas.

Briozzo afirma que además de la inseguridad, la situación se agudiza ante la percepción de que las redes de delincuentes trabajan en conjunto con las autoridades y las fuerzas de seguridad.

Esta apreciación se robustece ante una escandalosa impunidad. Hoy solamente 7% de los delitos reportados se investigan, y menos de 2% se resuelven.

Además diputados, senadores y otros representantes públicos se han visto inmersos en una serie de escándalos.

De 2000 a 2013 un total de 43 gobernadores fueron acusados con cargos de corrupción, cifra que aumenta cada día, pese a que solamente dos

han sido encarcelados.

Queda claro que si bien la novedosa democracia de nuestro país ha aumentado el número de personas involucradas en la toma de decisiones, no ha creado mecanismos para fortalecer las instituciones y aumentar la rendición de cuentas.

En este sentido, se estima que la débil gobernabilidad, la corrupción y la ausencia de un Estado de derecho significan 1% del crecimiento del PIB anual. De ahí que la calificadora anticipe que el crecimiento anual será de apenas 2%, mientras que de aquí al 2019 no superará el 3%. Así que lastre político, un grillete reforzado...

### TIPO DE CAMBIO, PRONÓSTICOS EN CONTRA

**Paso redoblado...** Aunque en las últimas semanas el peso recuperó camino vs. el dólar, los pronósticos para la paridad no son los mejores.

Esta semana, especialistas de Banamex modificaron su estimado al cierre de 2016 de 18.33 pesos por dólar a 18.50. De la misma manera, para 2017 el tipo de cambio se ajustó desde los 18.12 pesos por dólar a los 18.20 pesos por billete verde. En otras palabras, nuestra divisa pierde terreno...